

# JOYEUX ANNIVERSAIRE, EDGAR MORIN ! UN PENSEUR JEUNE DE CŒUR AU RYTHME DU TEMPS

Stadtschlaining 08-07-2021

par Werner Wintersteiner

Pour son 100e anniversaire, le 8 juillet, le président Macron le célèbre à l'Élysée comme un combattant de la Résistance. La maire de gauche de Paris, Anne Hidalgo, le reçoit à l'Hôtel de Ville. L'UNESCO organise une conférence suivie d'une cérémonie. Cette année, le prestigieux colloque de sociologie *Colloque de Cérisy* a été consacré à ses travaux. Des livres en son honneur sont publiés dans le monde entier et il compte d'innombrables adeptes, notamment en Amérique du Sud.

Nous parlons d'Edgar Morin, sans doute l'un des plus importants penseurs de notre époque. C'est un sociologue, un anthropologue et un

philosophe qui transcende les frontières des disciplines scientifiques; qui, avec son anthropologie, situe l'*homo sapiens-demens* non seulement dans la société mais dans toute la biosphère ; qui, dans sa vision de la *Terre-Patrie*, rappelant la *Grande Histoire*, a donné un nouvel élan à la pensée cosmopolite ; dont la philosophie de la *complexité* a anticipé de nombreuses nouvelles directions dans la science et la recherche ; en même temps, un intellectuel contestataire qui n'a pas peur de nommer les griefs et de faire des propositions pour une politique planétaire humaine qui pourrait nous sortir de la polycrise actuelle. Qui est donc cet homme qui attire tant d'attention sur lui et sur son travail ?

## La campagne «Terre-Patrie »

La campagne internationale « Terre-Patrie » organisée par l'Institut pour la recherche à la paix ASPR, à Schlaining, est la seule initiative en Autriche traitant de l'œuvre d'Edgar Morin. La campagne, inspirée du livre d'Edgar Morin et Anne Brigitte Kern, *Terre-Patrie* (1993), met particulièrement en évidence la vision cosmopolite de Morin : [www.homelandearth.com](http://www.homelandearth.com).

La 37e académie d'été de l'ASPR se tiendra sur le thème « Terre-Patrie – politique de la paix à l'ère de l'Anthropocène » du 1er au 4 septembre 2021 en ligne. [Programme et inscription](#)

## Les premières années

Edgar Morin est né Edgar Nahoum à Paris en 1921. Il est le fils unique d'une famille de Juifs sépharades qui a immigré de Thessalonique. Il n'a pas encore dix ans lorsque sa mère meurt - un événement qui va le secouer et le marquer profondément. Ce n'est sûrement pas un hasard si l'un de ses premiers ouvrages scientifiques porte sur *L'Homme et la Mort* (1951). Même en tant qu'écolier, il a soutenu les républicains pendant la guerre civile espagnole. En 1938, après les accords de Munich, il rejoint les *Etudiants Frontistes* (un groupe pacifiste-antifasciste). Lorsque Hitler envahit la France, il se réfugie en zone Vichy pour résister. En 1941, il devient membre du parti communiste (KPF), et l'année suivante, il rejoint la Résistance, où il travaille avec François Mitterrand, futur président. Il adopte le pseudonyme Manin, qui devient Morin à la suite d'un malentendu. Il gardera ce nom comme *nom de plume* après la guerre.

## Engagement scientifique et politique après 1945

En 1945, en tant qu'attaché à l'état-major général, il entre en Allemagne avec la première armée française et devient chef du service de propagande du gouvernement militaire français. Il publie son premier livre, une étude de la mentalité des Allemands vaincus, *L'An zéro de l'Allemagne*. À partir de 1949, il s'éloigne de plus en plus de la ligne stalinienne du KPF et en 1951, il est exclu. Il traite de cette expérience dans son livre *Autocritique* (1959), un best-seller intellectuel. Il continue à être politiquement actif et est ami, par exemple, avec le cercle de Cornelius Castoriadis (groupe et revue *Socialisme ou Barbarie*). Durant cette période, il a noué des contacts et souvent des amitiés avec de nombreux intellectuels et artistes. En 1955, il devient cofondateur du *Comité contre la guerre*

*d'Algérie*, qui prône une solution négociée plutôt que la guerre.

## Travail de pionnier transdisciplinaire

Morin a étudié l'histoire, la géographie et le droit. En 1950, avec le soutien de grands scientifiques tels que Maurice Merleau-Ponty et Vladimir Jankélévitch, il obtient un poste de sociologue au *Centre national de la recherche scientifique* (CNRS), l'une des plus importantes institutions de recherche du pays. Il a traité de sujets que beaucoup de ses collègues de l'époque considéraient comme trop inférieurs pour la recherche : Cinéma, télévision, chansons, culture populaire, médias de masse. Il a réussi à rebaptiser l'Institut des médias de masse en *Centre d'études transdisciplinaires*. Car la transdisciplinarité est la spécialité et la force de Morin. Il a également participé à la fondation des revues *Arguments* (1956) et *Communications* (1961, avec Georges Friedmann et Roland Barthes). Parmi ses études de cette période, citons *L'Esprit du temps* (1960) et *La Rumeur d'Orléans* (1969). Il a mené un projet de recherche sur la communauté bretonne de Plozévet, l'une des premières études ethnologiques sur la France (*La Métamorphose de Plodémet*, 1967), qui a fait grand bruit.

En 1977, il est devenu directeur de recherche au CNRS, poste qu'il a occupé jusqu'à sa retraite en 1993. De 1983 à 1990, il a également été, avec Claude Lefort, directeur du CETSAP (Centre d'Études Transdisciplinaires. Sociologie, Anthropologie, Politique) à l'École des hautes études en sciences sociales (EHESS).

## Théoricien de la complexité

Les séjours à l'étranger de Morin dans les années 1960 ont été déterminants pour son développement intellectuel. De 1960 à 1962, il

enseigne en Amérique du Sud. En 1969, il reçoit une invitation à passer un an au *Salk Institute for Biological Studies* (Jolla, près de San Diego, Californie), où travaille également son compatriote, le prix Nobel Jacques Monod. « La Jolla a été plus qu'une oasis dans ma vie, c'était une fontaine de jouvence quotidienne, un lieu de bonheur, de réconciliation avec moi-même, d'apprentissage et d'étude intense, de participation euphorique à la culture hippie dans la dernière année de sa floraison. »

Influencé par les mouvements écologiques de l'époque et par les travaux transdisciplinaires de Monod sur l'évolution humaine (*Hasard et nécessité*, 1970), Morin développe son anthropologie de l'homme en tant qu'être bio-culturel (*Le Paradigme perdu : la nature humaine*, 1972). Cette étude, issue d'une conférence lors d'un colloque qu'il a organisé avec Jacques Monod et Massimo Piatelli-Palmarini, devient la base d'une grande partie de ses écrits ultérieurs. « À 50 ans, j'ai recommencé à apprendre », écrit Morin, « en absorbant de nouvelles idées et théories qui m'étaient jusqu'alors inconnues. »

Ses principaux ouvrages philosophiques sont les six volumes de *La méthode* (1977-2004). Il y développe de nombreuses impulsions qu'il a reçues grâce à la « révolution californienne » (comme il a appelé cette période), à savoir la théorie des systèmes, la théorie de l'information et la cybernétique. Cet ouvrage encyclopédique traite de la nature, de la biologie, de la connaissance et des idées, de l'anthropologie, et enfin de l'éthique et de la politique. Spécifique est son postulat de la complexité de toutes les sphères de la nature et de la vie, c'est pourquoi il parle du *principe de complexité*, de l'*auto-éco-organisation* de tous les systèmes. Il s'oppose au réductionnisme (pas seulement) des sciences naturelles et à la stricte séparation des disciplines scientifiques les unes des autres, à laquelle il oppose l'exigence de penser tous les

domaines de la connaissance ensemble. Morin propose ainsi une philosophie générale de la complexité qui prend son point de départ dans la complexité ontologiquement conçue de la réalité.

### Pensée planétaire – Anthropolitique

Dans une série d'autres livres, Edgar Morin a développé sa philosophie en une théorie de la politique planétaire. Ses ouvrages *Terre-Patrie* (1993, avec Anne-Brigitte Kern), *Une politique de civilisation* (1997, avec Sami Naïr) et *La Voie* (2011) sont déterminants à cet égard. Le manifeste *Terre-Patrie* s'impose comme le principal texte programmatique. Morin y expose de manière systématique, exhaustive et avec une profondeur historique les moyens de sortir des dangers d'un monde globalisé qui est sur le point de s'autodétruire. D'autre part, il est nécessaire de développer la conscience de l'unité de tous les peuples entre eux et de tous les peuples avec la nature qui les entoure sur notre planète, la patrie commune qu'est la Terre.

Dans de nombreux ouvrages, Morin a également réfléchi à la mise en œuvre pédagogique d'une politique et d'une philosophie planétaires. Les plus importants sont *Les sept savoirs nécessaires à l'éducation du futur* (1999), *Éduquer pour l'ère planétaire* (2003) et *Enseigner à vivre. Manifeste pour changer l'éducation* (2014).

Une autre caractéristique d'Edgar Morin est qu'il est toujours prêt au dialogue, tant avec ses amis qu'avec ceux qui pensent différemment. Cela a également donné lieu à de nombreuses publications avec des personnalités très différentes, comme le philosophe et théoricien des médias Jean Baudrillard, le philosophe et psychanalyste Cornelius Castoriadis, le militant écologiste et futur ministre à court terme Nicolas Hulot, avec le chercheur et activiste Alfredo Pena-Vega, avec le philosophe politique Claude

Lefort, l'ancien premier ministre Michel Rocard, le résistant et diplomate Stéphane Hessel, le philosophe italien Mauro Cerruti ou l'intellectuel islamique controversé Tariq Ramadan.

### Un intellectuel au rythme du temps

Edgar Morin est un penseur extrêmement populaire bien au-delà du monde francophone – mais, étrangement, presque jamais dans le monde germanophone. Des universitaires d'une grande variété de disciplines le citent, il est un partenaire d'interview et un commentateur fréquemment sollicité, aussi à l'aise sur les plateaux de discussion des talk-shows haut de gamme que dans les émissions de télévision ou bien sur Twitter, où il commente régulièrement l'actualité – une présence incroyable. Il existe des bandes dessinées pour expliquer sa philosophie aux enfants<sup>1</sup> ainsi que des albums retraçant toute sa vie.<sup>2</sup> Et lui-même essaie toujours de tirer des leçons de ses expériences de vie : « Dans ma jeunesse, je me suis battu sur deux fronts : contre le fascisme et le stalinisme. Après ma conversion au communisme pendant l'occupation, puis après ma rupture avec celui-ci au bout de six ans, je me suis retrouvé à lutter sur deux fronts : contre le communisme soviétique et contre le colonialisme européen. Au cours des dernières décennies, j'ai essayé de confronter deux formes de barbarie : la barbarie qui surgit de l'abîme des temps historiques – la haine, l'impéritie et le mépris – ainsi que la barbarie glacée que notre civilisation a engendrée, la domination du profit et du calcul habile. »

#### Austrian Study Centre for Peace and Conflict Resolution (ASPR)

Rochusplatz 1, 7461 Stadtschlaing, Austria

Phone: +43 3355 2498, Fax: +43 3355 2662, E-Mail: [aspr@aspr.ac.at](mailto:aspr@aspr.ac.at)

[www.aspr.ac.at](http://www.aspr.ac.at) |  ASPR\_Schlaing |  ASPR.Schlaing

### Résonance et importance

La pensée révolutionnaire de Morin, qui est très pertinente non seulement pour la science mais aussi pour la politique, la société civile et la pédagogie, trouve depuis longtemps un large écho dans diverses parties du monde. Ses œuvres ont été traduites en 27 langues dans 42 pays, il a reçu des distinctions et des prix dans plusieurs pays, et il est docteur honoris causa d'au moins 14 universités dans le monde. Il existe des centres d'études consacrés à la recherche et à l'enseignement de ses théories en France, au Brésil, au Mexique et au Danemark. Malgré son âge avancé, Edgar Morin continue d'intervenir dans l'actualité par le biais d'interviews dans les journaux, les médias sociaux, des essais et des livres, et il travaille sans relâche sur le projet de *civiliser la civilisation*. C'est probablement la joie de vivre, l'enthousiasme pour l'existence, l'apprentissage permanent et la participation active au destin de notre *Terre Patrie* qui le maintiennent si jeune et actif.

Bon anniversaire, Edgar Morin !

**Werner Wintersteiner**, professeur émérite, a fondé et dirigé pendant longtemps le Centre de recherche sur la paix et d'éducation à la paix de l'université de Klagenfurt, Autriche; il est membre de l'équipe de direction du cours master de l'université de Klagenfurt intitulé « Éducation à la citoyenneté mondiale ».

#### Research Results and Publication Series

[www.aspr.ac.at](http://www.aspr.ac.at) > Publications

#### Campagne de l'ASPR « Terre-Patrie »

[www.heimatlanderde.com](http://www.heimatlanderde.com)



<sup>1</sup> Marine Lani-Bayle / Adelaïde Ronxin : Dis, raconte, comment ça marche? Cholet : Pourpenser Éditions 2019.

<sup>2</sup> Lia Zatz/Zaire : Edgar Morin. Edition portugaise et française : <https://edgarmorin.sescsp.org.br/vida>